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Anna Maria, il nostro arcobaleno

Andrea Rocchi
Era facile volerle bene ad
Anna Maria. Era solare e mite
e buona, una brava persona!
Al prossimo capo andremo
con tanta tristezza ma anche
con la certezza che la morte è
una vita che vie trasformata
secondo un piano di amore.
Se non fosse così sarebbe un
dolore inconsolabile perchè
assurdo. La morte non ha la
forza di separare ciò che si è
amato. La ritroveremo nell'al-
dilà!

Valeria Picchio
Anna Maria è stata una delle prime persone che ho cono-
sciuto arrivando a Roma molti anni fa, ma era già mitica nei
racconti di mia sorella Silvia dai campi di volontariato UC
degli anni 90. 
Poi, nel corso degli anni, conoscendola sempre meglio nei
numerosi campi estivi e minicampi   ma anche nelle tante
altre attività in cui era impegnata e a cui mi ha introdotta per-
mettendomi di allargare la cerchia di conoscenti e amici, ho
potuto apprezzare sempre di più la sua simpatia, l'allegria, la
generosità e la straordinaria capacità di accoglienza. Era
una persona capace di unire leggerezza e profondità, e di
creare legami positivi tra le persone. Ne abbiamo tutti tanto
bisogno.
Non solo il ricordo, ma questo tuo esempio di vita voglio por-

tare con me carissima Anna
Maria.

Valeria Quadri
È veramente una tristissima
notizia. Ho conosciuto Anna
Maria facendo campi insieme,
sempre molto attiva presente
e disponibile. 
La Sua lungimiranza e le posi-
tive proposte alle assemblee
sono state di grande aiuto per
la crescita e la trasformazione
degli U.C. 
Riposa in pace mia cara che il
terreno ti sia lieve. Condo-

glianze alla famiglia.

Maria Pavan
Ne siamo veramente desolati.  Un abbraccio col cuore
alla famiglia.

Graziano Cireddu
Abbiamo perso un’amica piena di vita, di iniziative, di calore
umano, di sensibilità. 
Ricorderemo il suo sorriso. 
Annamaria era brava a costruire relazioni, a coinvolgere, se-
dare borbottii al campo che non mancano mai. Spero ci aiuti
ancora a costruire legami di amicizie solidarietà.
Troveremo il modo di ricordarla e onorarla come
è  giusto che sia.

Allegria, Vitalità, Simpatia travolgente, Ge-
nerosità, Accoglienza.
Sono le parole che in questi giorni si stanno
rincorrendo tra gli Universitari Costruttori, il
movimento di volontariato dove Anna Maria
ha prestato la sua opera costante e attivissi-
ma per più di 40 anni. 
Queste parole si intrecciano con lo smarri-
mento, l’incredulità e la profonda tristezza
per questa improvvisa partenza verso il
Cielo della nostra carissima amica. 
Ogni UC, giovane e anziano, ha un suo ri-
cordo speciale: delle tante volte che ci ha
preparato la crostata con le iniziali degli UC,
di quella volta che mi aveva accompagnato al primo campo
dove ero pieno di timore perché non conoscevo nessuno e
invece lei mi ha fatto sentire subito a casa, di quella volta
che abbiamo sparato i fuochi d’artificio e ballato nella piazza
del paese dove stavamo facendo il campo di volontariato, di
quella volta che proclamava i numeri della tombola al campo
UC di Natale facendo battute spiritose e rigorosamente in
rima. 
Le testimonianze sono decine e ciascuno noi, qui, ha foto-
grafie e ricordi bellissimi con lei. 
Oggi, ci piace immaginarla lassù a cucinare piatti di “recu-
pero” ma buonissimi, per tenere fede alla sobrietà che ci è
stata insegnata dei campi di volontariato e a raccontare bar-
zellette e giocare, in compagnia degli UC che in questi anni
l’hanno preceduta, come il fondatore del movimento Padre

Mario Ciman. 
Il suo amore per le persone era profondo e
limpido, per questo era molto facile diven-
tare suoi amici. 
Diceva spesso che gli Universitari Costrut-
tori presi singolarmente sono perle prezio-
se ma unite insieme fanno una collana di
inestimabile valore. E Anna Maria è stata
una delle perle più luminose. 
Anna Maria aveva una qualità rara: sapeva
far ricomporre le relazioni tra le persone,
non parlava mai male di nessuno perché di
ognuno sapeva vedere il lato positivo. Que-
sto non significa che non si discutesse con

lei, anzi!  Quante volte nelle assemblee del movimento o
nelle assemblee dell’associazione dei sostenitori UC di cui
era tesoriera ci siamo confrontati con vivacità. Di solito biso-
gnava fermarla perché ci travolgeva di parole!! Però sempre
era animata dalla voglia di fare bene e far stare bene le per-
sone. 
In questi giorni, un’amica UC ha postato sulla nostra chat un
arcobaleno per ricordarla. 
Ecco, Anna Maria, che amava tanto i colori, rigorosamente
coordinati, è oggi è il nostro arcobaleno, che unisce terra e
cielo. 
Cara Anna Maria veglia su di noi, sui tuoi familiari e sui tuoi
amici. Ti vogliamo bene. 

Gli Universitari Costruttori

Anna Maria, le testimonianze degli UC
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Giovanni Luppi
Anna Maria mi ha insegnato ad
amare gli sconosciuti. Prego per
lei.

Claudio Bozzato 
Non ho un ricordo definito ma mille
e più che mi volteggiano nella
mente, si accavallano.
“Unica " come del resto sono gli
UC. Ora sarai lì con padre Ciman e
gli altri UC che ti hanno preceduto per organizzare chi sa che
cosa. Ciao Annamaria, un abbraccio forte forte.

Gabriella
Era una persona splendida la vita fatta persona. Ci manche-
rà immensamente.

Viviana Bassan
Ciao Annamaria, ti ho sempre considerata una delle colonne
portanti degli UC. Di te fin da subito mi colpirono lo sguardo
curioso e vispo, il sorriso pronto ad accogliere l'altro, la tua
vivace "romanità" e la tua energia.Non passavi inosservata,
ma non era tua intenzione essere al centro dell'attenzione,
era sempre un'energia a servizio del gruppo.
Mancherai a questo mondo. Grazie per tutto.

Fabiana
Era una bella persona e mi dispiace immensamente. Ho
fatto tanti campi con lei e il suo sorriso sarà indimenticabile.

Claudio
Una persona sempre ottimista e positiva, mai l'ho vista triste
o arrabbiata.

Giovanni Caliendo
In paradiso ti accolgono gli angeli e insieme continuerai i tuoi
viaggi. Buon viaggio, ci mancherai.

Filippo Pacchiega
Notizia terribile, ci mancherà tantissimo.

Giovanni Martino
Sono sconvolto.

Elisa
Il suo sorriso è la sua allegria ci mancheranno. Ma non mi
sembra vero.

Elisa
Senza parole. Ciao Annamaria. 

Leria
Buon viaggio Annamaria. Ti ho voluto bene. Quanti campi in-
sieme!! E tu in cucina che riuscivi a preparare piatti succu-
lenti recuperando tutti gli avanzi del giorno prima. Un mito.
Sei stata tanto per noi.
Spero tu non abbia sofferto in questi ultimi giorni in cui era-
vamo col fiato sospeso sperando di non ricevere la notizia
che invece è arrivata.
Annamaria,  un abbraccio stretto stretto.

Verde Mela
La ricordo con grandissimo affetto. Lasciava il segno in
chiunque. Che grande tristezza.

Maria Santucci
Il tuo sorriso ci illuminerà per sem-
pre. Ciao Anna.

Francisca Maria Caviziel 
Mi dispiace moltissimo Annamaria!
Ti ho conosciuta  al mio primo
campo UC. Eri la nostra meraviglio-
sa capocampo, empatica, pratica,
piena di inventiva e generosa.
Ci mancherai!

Nicola
Notizia triste che non volevo leggere mi dispiace moltissimo
eri un carro trainante per gli UC. Riposa in pace Annamaria.

Stefania Schezzini
Mi dispiace tanto. La ricordo con il suo sorriso ma anche de-
terminata, come capo, ad Ogliastro. Un pensiero alla fami-
glia.

Franco 
Che dispiacere, persona adorabile, capo campo perfetta,
amica di cuore.

Anna Sangiovanni
Conservo un caro ricordo di Anna Maria anche se ho condi-
viso una sola settimana di campo a Ogliastro Cilento in sua
compagnia. Una persona amabile che lascia il segno nella
vita del gruppo e in ciascuno. 

Mariacarla
Ciao Annamaria, sono diventata UC perchè  ho conosciuto
te ed un altro paio di persone belle dentro. Te ne sei andata
troppo presto. Un abbraccio forte a te e cari. 

Saul Rizzi
Il primo ricordo che ho di Annamaria risale ai campi di Tor-
chiagina nel lontano ‘97, era il mio primo campo. Da allora ci
siamo incrociati a più riprese e per me era sempre la spu-
meggiante signora romana, sempre sorridente e carica di
energia. Sempre pronta a fare gruppo e a farci passare set-
timane indimenticabili. Ora riempi il Cielo con la tua energia.

Giovanni Luppi
Mi hai insegnato ad amare gli sconosciuti. Un abbraccio.

Sofia Becherucci
Mi dispiace infinitamente! Ho un bellissimo ricordo di lei in
tutte le occasioni che l'ho incontrata insieme a mia sorella
Luisa. Sempre carica di calore umano e allegria. Immagino
quanto sia doloroso per voi che l'avete avuta sempre così
presente ed energicamente attiva. La penserò nelle mie pre-
ghiere. Un grande abbraccio.

Elio, Lucia e Maria
(Associazione comunità Papa Giovanni XXIII)
Cara Anna Maria, ci hai lasciato tanto dolore ma allo stesso
tempo tanti doni che resteranno vivi in noi, soprattutto la tua
bontà e il tuo sorriso. Un caro saluto a nome in particolare da
Elio, Lucia e Maria sicuri di essere protetti anche dal cielo. 

Sandra Perini
Ciao Annamaria, il paradiso è  sicuramente un posto più al-
legro ora che ci sei tu. 
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Resoconto dell’assemblea d’autunno degli UC
Milano 23 e 24 novembre 2024
L’Assemblea d’Autunno degli Universitari Costruttori, gestita
dal Gruppo di Milano, si è tenuta a Milano in via Strozzi pres-
so la sala Giambelli della Chiesa Parrocchiale San Benedetto
Don Orione. Alcuni volontari hanno partecipato da remoto tra-
mite la piattaforma Zoom. 
L’Assemblea è stata precedentemente convocata a mezzo
WhatsApp, il sito web www.universitaricostruttori.it e i canali
social Facebook e Instagram. 

SABATO 23 NOVEMBRE 2024
Alle ore 15.00, dopo un saluto ai partecipanti (20 in sala, 13
da remoto), si è proceduto secondo l’ordine del giorno.

CAMPI DI VOLONTARIATO EDILE ESTIVI 2024:
L’ESPERIENZA DI ALCUNI PARTECIPANTI
L’occupazione dei campi di volontariato edile dell’estate 2024
è stata del 66% considerata la partecipazione di 56 persone
su un totale di 85 posti disponibili. 
Patrizia Boero ha percorso gli aspetti principali della sua
esperienza nella prima settimana del campo di volontariato
edile estivo a Musile di Piave (PD) mettendo in evidenza che
l’alloggiamento in posto differente da quello in cui si esegui-
vano i lavori ha comportato alcune criticità significative come
la necessità di avere due cucine, la dilatazione delle tempisti-
che degli spostamenti e la mancata possibilità di interagire
con la Comunità.
Patrizia ha inoltre riportato che alcuni partecipanti della prima
settimana di campo hanno espresso lamentele riguardo alla
tipologia di cibo dei pasti. Riguardo a quest’ultimo aspetto
Graziano Cireddu ha ricordato che lo spirito degli Universitari
Costruttori prevede che il cibo sia abbondante ma non parti-
colarmente ricercato. 
Stefano Gaion ha poi aggiunto che non è stato ottimale il
passaggio di consegna dei lavori tra una settimana e l’altra re-
lativamente, in particolare, alle attività da fare e ai materiali. 
Maria Santucci ha invece fornito un riscontro generalmente
positivo sulla seconda settimana a Musile di Piave (PD)
anche relativamente alla gestione dei pasti e all’interazione
con la Comunità favorita dall’organizzazione di una festa. Ciò
dimostra che eventuali difficoltà iniziali, se non strutturali, pos-
sono essere superate nel prosieguo del campo. 
Relativamente al campo di volontariato edile estivo a Russi
(RA) e Forlì Sandra Pierini ha segnalato solo aspetti positivi,
tra cui il grande impegno da parte di tutti i partecipanti e la
bella e toccante relazione instaurata con le persone della Co-
munità. Il fatto che alcuni partecipanti non abbiano potuto fer-
marsi per una settimana intera non ha compromesso la coe-
sione di gruppo e il raggiungimento degli obiettivi del campo.
Ne deriva che una maggiore futura flessibilità su questo

aspetto possa solo favorire la partecipazione di più persone. 
Relativamente al campo di volontariato edile a San Vito di Le-
guzzano (VI) è stato discusso il fatto che il progetto e il luogo
dei lavori siano stato modificati su richiesta della Comunità
committente senza condivisione preliminare e, pertanto, al-
l’insaputa dei partecipanti.
Nicola Meneghini e Graziano Cireddu hanno chiarito che i
lavori eseguiti sono da considerare comunque equivalenti per
contenuto etico a quelli precedentemente previsti poiché, co-
munque, lavori in carico economico alla Comunità. 
È stata infine ribadita l’impossibilità di gestire il materiale che
avanza dai campi estivi non avendo luoghi fisici per il suo
stoccaggio e la sua conservazione. 

CAMPI DI VOLONTARIATO EDILE ESTIVI 2024:
ANALISI DEI DATI DALLA SEGRETERIA
Sara Lovera ha analizzato quanto emerso dai questionari
compilati in forma anonima da 45 partecipanti ai campi di vo-
lontariato edile estivi del 2024 (provenienza: 3 su 9 dal campo
a S. Vito di Leguzzano; 13 su 13 dalla prima settimana e 13
su 15 dalla seconda settimana del campo a Musile di Piave;
16 su 19 dal campo a Russi/Forlì). 
Il dato positivo è stato l’ingresso di 14 nuovi volontari, venuti
a conoscenza delle attività del movimento tramite il passapa-
rola di amici o parenti di Universitari Costruttori. Questo
aspetto è stato poi tenuto in considerazione nella decisione -
discussa nella mattina di domenica 24 novembre - di conti-
nuare a non implementare nel 2024 campagne a pagamento
di promozione del movimento degli Universitari Costruttori sui
canali social. 
Anche quest’anno è stata sottolineata la difficoltà a far compi-
lare, direttamente in campo, i questionari ai partecipanti non-
ostante l’attività di supporto ai Capicampo da parte della Se-
greteria generale. Per tentare di ovviare a questo problema è
stato ipotizzato di predisporre il questionario in versione onli-
ne ipotizzando che possa agevolare l’attività. Anche relativa-
mente a questo aspetto il dato positivo è stato che la totalità
dei 14 nuovi volontari ha compilato il questionario. 
Dai questionari è emerso che la maggioranza dei partecipan-
ti è stata molto soddisfatta dall’esperienza vissuta nei campi
(36 su 45). È stato espresso entusiasmo per lo spirito di con-
divisione, la collaborazione, l’armonia, la coesione, l’impegno,
lo spirito di servizio per raggiungere l'obiettivo di fare del bene
al prossimo, lo spirito di squadra anche con persone con
meno esperienza e l’assenza di protagonismo. In particolare,
è stata molto apprezzata la possibilità di condivisione con le
persone della casa-famiglia nel campo a Russi e Forlì.
Chi ha compilato i questionari, sulla base dell’esperienza vis-
suta, ha anche fornito utili spunti per i futuri campi quali evita-
re sprechi in cucina semplificando la preparazione dei pasti,
fare più attenzione alla partecipazione di tutti ai turni di lavag-
gio dei piatti e delle pulizie, evitare di bere vino a pranzo
anche in piccole quantità, tenere più in ordine il magazzino
degli attrezzi, controllare che tutti indossino i dispositivi antin-
fortunistici, rispettare maggiormente gli orari di lavoro soprat-
tutto a fine giornata, ricavare più momenti personali di rifles-
sione, stimolare il committente o la struttura che beneficia dei
lavori a consegnare i luoghi oggetto degli interventi liberi e
sgombri per poter iniziare fin da subito con i lavori senza spre-
co di tempo, pensare a una breve lezione introduttiva sull’uso
degli strumenti di utilizzo più frequente, riattivare il merchan-
dising per fidelizzare soprattutto i nuovi iscritti, migliorare la
pubblicità, soprattutto quella rivolta ai giovani e valutare la
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possibilità di aprire il campo ai volontari locali. 
Anche dai questionari provenienti dal campo a Musile di Piave
è stata evidenziata la criticità di dormire in un posto differente
da quello in cui si eseguono i lavori che, oltre a comportare la
necessità di avere due cucine, dilata le tempistiche degli spo-
stamenti e, conseguentemente, la possibilità di vivere al me-
glio lo spirito della comunità. 
Una persona, nel suo questionario, ha criticato la modifica
non anticipata dell’oggetto dei lavori al campo di San Vito di
Leguzzano. 

RESOCONTO CASSA/BILANCIO E GESTIONE
DEL CONTO DEGLI UNIVERSITARI COSTRUTTORI 
Gianluca Rossetti ha riferito all’Assemblea che, rispetto al-
l’anno scorso, il conto corrente bancario degli Universitari Co-
struttori su banca Fineco è rimasto pressochè stabile (dimi-
nuzione di circa € 42,00) a fronte delle spese sostenute do-
vute per lo più alle spese bancarie (€ 42,00), alla polizza as-
sicurativa (€ 2.526,00), al mantenimento del dominio del sito
web degli Universitari Costruttori (€ 74,41), all’affitto della
sala per l’Assemblea d’Autunno del 2023 (€ 170,00), e dell’a-
vanzo delle casse dei campi estivi 2024 (totale € 2.776,00). 
Al 20/11/2024 il saldo sul conto corrente risultava di €
4.773,17. 
Gianluca ha precisato che la polizza assicurativa nel 2024 ha
coperto una dozzina di persone in più rispetto all’anno prece-
dente. 
Le credenziali d’accesso all’homebanking Fineco su cui è de-
positato il conto degli Universitari Costruttori sono conosciute
da Gianluca Rossetti e da Sara Lovera e Sandra Pierini. 

GESTIONE DEL LASCITO DI PADRE CIMAN
Graziano Cireddu ha ribadito che il fondo lasciato da Padre
Ciman - pari a € 85.303,00, depositato in polizza vita e deri-
vante da suoi investimenti personali - può essere utilizzato
solo per un unico progetto strutturale con alte finalità sociali e
che oggi, con la venuta a mancare di Paolo Manzini, può es-
sere gestito solo da Paola Cameran. 
In caso di venuta a mancare di quest’ultima il lasciato potrà
essere gestito solo dal Presidente pro tempore di ASUC che,
a sua volta, può finanziare solo progetti portati avanti da sog-
getti senza scopo di lucro con ragione organizzativa formal-
mente costituita. 
La polizza vita stipulata da Padre Ciman nella modalità sud-
detta è a disposizione di coloro che volessero visionarla. 

PRESENTAZIONE DI PROPOSTE
DI CAMPI DI VOLONTARIATO ESTIVI 2025

CAMPO DI VOLONTARIATO EDILE A MINERBIO (BO)
Nicola Meneghini si è fatto portavoce di un possibile campo di
volontariato edile estivo presso la sede dell’associazione Il
Paddock, gestita da Angela Ravaioli e Marco Tibaldi presenti
in assemblea, ubicata a Minerbio (BO) in via Marconi 6. 
Il Paddock da oltre vent’anni promuove, tramite tecniche
avanzate di ippoterapia e di pet-therapy, lo sport in forma ria-
bilitativa e rieducativa utile a bambini, giovani e adulti con dis-
abilità (fisiche, intellettive-relazionali, sensoriali) o in condizio-
ni di disagio socio-educativo.  
I volontari saranno coinvolti nella sistemazione a mezzo di
sgomberi, rasature e imbiancature, di alcuni locali della strut-
tura in cui è prevista la realizzazione di laboratori protetti e oc-
cupazionali per adulti affetti da disabilità e donne vittime di
violenza. Trattasi di lavori di ordinaria manutenzione per i
quali non è necessario il deposito di istanze edilizia abilitative
presso il Comune di pertinenza (es. CILA, SCIA) fatto salvo
l’introduzione di future varianti che ne alterino la natura. 

Il campo di volontariato edile a Minerbio (BO) è stato propo-
sto per 3 settimane, per 12 persone a settimana. L’alloggio dei
volontari è da definire.

CAMPO DI VOLONTARIATO EDILE NEL COMUNE
DI FARA SABINA (RI), LOCALITA’ CAMPO CORESE
Maria Santucci e Priscilla Laurenti, responsabile della ONLUS
Insieme per sorridere (www.insiemepersorridere.org), hanno
presentato la possibilità di un campo estivo presso la sede
dell’organizzazione benefica ubicata nella località Passo Co-
rese del Comune di Fara Sabina (RI), distante da Roma circa
40 km ma facilmente raggiungibile con mezz’ora di treno re-
gionale oppure con autobus da Roma Tiburtina.
Insieme per sorridere, amica storica del movimento degli Uni-
versitari Costruttori, accoglie gratuitamente ragazzi con disa-
bilità fisiche e psichiche di tutte le età dando a loro e alle loro
famiglie concrete opportunità di formazione, svago e diverti-
mento tramite lo sport dilettantistico e il contatto con gli ani-
mali e la natura a scopo terapeutico. 
Le attività che possono essere svolte dai volontari durante il
campo estivo sono di completamento e sistemazione di alcu-
ne parti della sede di Insieme per sorridere: il rifacimento con
pannelli coibentati finto coppo della copertura del portico di
circa 85 metri quadrati, la realizzazione di un muro, alto circa
0,80 metri e lungo circa 33 metri, in pietra locale e malta con
sovrastante  rete di recinzione; la rifinitura del colmo di pree-
sistente muretto, alto circa un metro, con coppi; l’intonacatu-
ra e verniciatura di circa 20 metri quadrati di parete di am-
biente destinato a cucina; applicazione, previa adeguata pre-
parazione del supporto, di impregnante su staccionate pree-
sistenti.
La struttura è già dotata di impianti idraulico, elettrico e gas:
già predisposti e, per i lavori che prevedono l’utilizzo di malta,
la proprietà può mettere a disposizione la betoniera.
Trattasi di lavori di ordinaria manutenzione per i quali non è
necessario il deposito di istanze edilizia abilitative presso il
Comune di pertinenza (es. CILA, SCIA) fatto salvo l’introdu-
zione di varianti che ne alterino la natura. 
Il campo di volontariato edile a Fara Sabina (RI), localita’
Campo Corese, è stato proposto su 2 settimane, per 9-10 per-
sone a settimana. I volontari potranno alloggiare presso la
sede della ONLUS Insieme per sorridere in cui si svolgeran-
no i lavori. 
Priscilla Laurenti ha anche presentato la sua iniziativa di
campo di volontariato edile invernale, previsto per il periodo
dal 27 dicembre 2024 al 1-3 gennaio 2025 con possibilità di
prolungare il soggiorno presso la sede dell’organizzazione
fino al 4-5 gennaio 2025. Il contributo di partecipazione ri-
chiesto è di € 80 a persona per il periodo dal 27 dicembre
2024 al 1° gennaio 2025 e di € 100 a persona per il periodo
dal 27 dicembre al 3 gennaio 2025. 
In questa occasione i volontari saranno coinvolti nella realiz-
zazione di tracce per gli impianti idrico e del gas e la chiusu-
ra di giunti laterali nell’ambiente destinato a cucina, nella posa
di tegole su circa 45 metri quadrati di copertura, nell’esecu-
zione di rasature di pareti dell’ambiente utilizzato come asilo. 
L’assembla concorda di supportare Priscilla Laurenti nella
promozione della sua iniziativa segnalando l’iniziativa sui pro-
pri canali social e nella newsletter del movimento. 

CAMPO DI VOLONTARIATO EDILE A COLMANO
FRAZIONE DI PREDAPPIO (FC) E A FAENZA (RA)
Sandra Pierini ha proposto all’Assemblea un campo di volon-
tariato edile a favore di strutture gestite dalla Comunità Papa
Giovanni XXIII (www.apg23.org) ubicate a Colmano  frazio-
ne di Predappio (FC) e a Faenza (RA). 
In Assemblea è intervenuto da remoto Marco Pirini, respon-
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sabile della struttura CAS di Colmano frazione di Predappio
(FC), realtà di accoglienza per ragazzi richiedenti asilo politi-
co. Marco Pirini ha fatto presente che la struttura opera da
oltre 10 anni in una spaziosa casa canonica di circa 350 metri
quadrati, concessa in comodato d’uso alla Comunità Papa
Giovanni XXIII dalla Parrocchia di Predappio. Attualmente
nella struttura risiede una quindicina di ospiti, oltre a un ope-
ratore residenziale e uno diurno. I ragazzi ospiti spesso si in-
tegrano con il territorio trovando lavoro dai contadini della
zona. Degli oltre cento ragazzi ospitati dalla struttura, negli
anni molti hanno trovato poi una sistemazione autonoma e un
lavoro, altri sono migrati nuovamente all’estero. 
I lavori richiesti agli Universitari Costruttori sono imbiancature
di pareti e soffitti di alcune stanze della struttura, previa appli-
cazione di trattamento antimuffa. Trattasi di lavori di ordinaria
manutenzione per i quali non è necessario il deposito di istan-
ze edilizia abilitative presso il Comune di pertinenza (es.
CILA, SCIA) fatto salvo l’introduzione di varianti che ne alteri-
no la natura. 
La struttura a Faenza, in via degli Insorti 23, è di proprietà
delle Suore dell’Ara Crucis di Faenza data in affitto agevolato
alla Comunità Papa Giovanni XXIII. In essa sono inserite due
realtà di accoglienza, la casa-famiglia Marta e Maria e la Casa
per l’autonomia “Provo a vivere da solo”. 
Nella casa-famiglia Marta e Maria la coppia di sposi Andrea e
Chiara, insieme ai loro due figli biologici adolescenti, accoglie
altre 3 persone. In questi anni sono oltre 100 le persone ac-
colte fra minori, adulti, persone con disabilità o vittime di trat-
ta o richiedenti asilo.
La Casa per l’autonomia “Provo a vivere da solo” rientra in un
progetto sperimentale di autonomia, nato circa 15 anni fa, per
ragazzi con ritardo, che consente loro, una volta diventati
maggiorenni, di superare i problemi di integrazione sociale e
lavorativi. A questa iniziativa forniscono contributo pedagogi-
sti, educatori e ricercatori. 
L’immobile che ospita la casa-famiglia Marta e Maria e la
Casa per l’autonomia “Provo a vivere da solo” ha la necessi-
tà di imbiancature di pareti e soffitti di varie stanze e della for-
mazione ex novo del pavimento nel seminterrato nei locali
adibiti a lavanderia e dispensa. Trattasi di lavori di ordinaria
manutenzione per i quali non è necessario il deposito di istan-
ze edilizia abilitative presso il Comune di pertinenza (es.
CILA, SCIA) fatto salvo l’introduzione di varianti che ne alteri-
no la natura. 
Considerata la vicinanza tra i Comuni di Colmano frazione di
Predappio (FC) e di Faenza (RA) è stato proposto un unico
campo di volontariato edile da 3 settimane, per 10 persone a
settimana. L’alloggio dei volontari sarà possibile a Colmano
nella stessa struttura in cui si svolgeranno i lavori oppure a
Faenza in strutture nelle immediate vicinanze dell’immobile in
cui si svolgeranno i lavori.
A valle della presentazione di Marco Pirini e Sandra Pierini è
intervenuto Nicola Meneghini che, l'anno scorso, aveva ese-
guito un sopralluogo presso la struttura di Colmano frazione
di Predappio (FC). Secondo Nicola i problemi dell'edificio do-
vuti ad infiltrazioni d’acqua sono gravi e non sono risolvibili
con interventi alla portata degli Universitari Costruttori. Per-
tanto, l’Assemblea ha deciso di sottoporre a votazione solo la
proposta di campo nella struttura ubicata a Faenza (RA).

CAMPO DI VOLONTARIATO EDILE A VILLA
BARTOLOMEA (VR) E A ROVERCHIARA (VR)
Nicola Meneghini ha proposto all’Assemblea un campo di vo-
lontariato edile a favore delle case-famiglia Piacenza e Mala-
spiana gestite dalla Comunità Papa Giovanni XXIII
(www.apg23.org) nel veronese, rispettivamente nei comuni di
Villa Bartolomea e di Roverchiara. 

Entrambe le strutture necessitano di interventi di ripristino dei
serramenti e degli scuri preesistenti in legno: 11 serramenti e
4 scuri ad un’anta nella casa-famiglia Piacenza a Villa Barto-
lomea, 24 serramenti esterni e 2 portoncini d’ingresso. Tratta-
si di lavori di ordinaria manutenzione per i quali non è neces-
sario il deposito di istanze edilizia abilitative presso il Comune
di pertinenza (es. CILA, SCIA) fatto salvo l’introduzione di va-
rianti che ne alterino la natura. 
Considerata la vicinanza tra i Comuni di Villa Bartolomea (VR)
e di Roverchiara (VR) è stato proposto un unico campo di vo-
lontariato edile da 2 settimane, per 10 persone a settimana.
L’alloggio dei volontari è da definire.

CAMPO DI VOLONTARIATO EDILE A PALERMO
Graziano Cireddu ha proposto all’Assemblea un campo di vo-
lontariato edile a favore delle Suore salesiane di Palermo che,
in sette, gestiscono svolgendo molte attività sociali, benefiche
e d’animazione, l’Istituto Maria Ausiliatrice in cui sono presen-
ti un oratorio e una scuola paritaria frequentata da circa 200
ragazzi. L’Istituto è ubicato a Palermo in via S. Vincenzo de’
Paoli, nel quartiere Arenella, una zona di pescatori con diver-
si problemi di degrado sociale.
I volontari durante il campo saranno coinvolti in lavori da ese-
guire nell’oratorio, la struttura maggiormente a rischio di ina-
gibilità per la presenza di intonaci fortemente ammalorati e di
infiltrazioni d’acqua in varie parti di pareti interne ed esterne e
di soffitti interni. La necessità impellente è quella di rimuove-
re gli intonaci ammalorati, reintonacare e imbiancare tali su-
perfici.
Altri lavori che potranno essere eseguiti, se sarà possibile,
sono: la sistemazione di un piccolo bagno dell'asilo in uso
anche all'oratorio, la sistemazione di una soletta calpestabile
e di un tetto interessati da copiose infiltrazioni d’acqua, ripri-
stino degli intonaci ammalorati nel teatro e sulle colonne della
palestra.
Trattasi di lavori di ordinaria manutenzione per i quali non è
necessario il deposito di istanze edilizia abilitative presso il
Comune di pertinenza (es. CILA, SCIA) fatto salvo l’introdu-
zione di varianti che ne alterino la natura. 
Il campo di volontariato edile a Palermo è stato proposto per
3 settimane, per 15-20 persone a settimana. I volontari po-
tranno alloggiare presso la struttura in cui si svolgeranno i la-
vori, nei locali attigui a quelli in cui vivono le Suore salesiane.

RELAZIONE ASUC 
Graziano Cireddu ha fatto presente i numerosi problemi af-
frontati e la mole di lavoro eseguita da Marta Cireddu, in qua-
lità di nuova tesoriera con l’ausilio di Giovanni Martino, a se-
guito dell’improvvisa venuta a mancare della cara Annamaria
Procacci.  
Alla data dell’Assemblea il conto ASUC ODV – considerate le
entrate costituite dalle quote associative, dalle donazioni libe-
rali e dal contributo del 5 per mille ricevuto dal Ministero delle
Finanze e le uscite dovute alle donazioni effettuate a favore di
associazioni riconosciute e legate ai progetti degli Universita-
ri Costruttori dal 2021 al 2024 – ammontava a € 12.448,00.
Prima del 2021 non è stato incassato alcun importo. 
In particolare, nel 2024:
€ 4,705.54 sono stati incassati in memoria di Paolo Manzini
ed erogati: 
a) € 1.705,54 all’Istituto Oncologico Veneto;
b) € 1.500,00 a Telethon; 
c) € 1.500,00 a Sportello di Vento (PA) di Padre Jack. 
€ 2.360,00 sono stati erogati per i campi estivi 2024, di cui:
a) € 1.360,54 all’Associazione Mosaici di vita per il campo
estivo a Musile di Piave;
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b) € 500,00 alla Comunità Papa Giovanni XXIII per il campo
estivo a Russi/Forlì.
€ 821,00 sono stati erogati a soggetti a favore dei quali sono
stati eseguiti minicampi dal Gruppo Milano, di cui:
a) € 321,00 alla cooperativa sociale Il Balzo di Rozzano (MI);
b) € 500,00 alla onlus Kayròs di Vimodrone (MI). 
Graziano Cireddu ha poi informato della chiusura del conto su
Poste Italiane. 
Considerato il numero esiguo di iscritti ad ASUC (16 alla data
dell’Assemblea) Graziano Cireddu ha concluso il suo inter-
vento sensibilizzando fortemente i presenti sull’importanza
per la sopravvivenza di ASUC di aderire o rinnovare l’adesio-
ne ad ASUC per il 2025 (quota annua pari a € 20,00), di ef-
fettuare donazioni liberali in memoria di persone care oppure
come dono natalizio solidale e di destinare il 5 per mille nella
dichiarazione dei redditi. 
È stato proposto di regalare la tessera associativa di ASUC ai
nuovi volontari UC. 

VOTAZIONE SUI CAMPI DI VOLONTARIATO EDILE
ESTIVI 2025 (PARTECIPANTI, SETTIMANE, PERIODO)
Ai 33 presenti all’assemblea (20 in sala, 13 da remoto) è stata
data la possibilità di votare 2 campi su 5. 
Considerate 1 scheda bianca, 6 persone che hanno votato un
campo solo e 4 persone che hanno votato per delega, la vo-
tazione ha portato alla seguente graduatoria dei campi di vo-
lontariato edile proposti:
1) a PALERMO – voti: 20
2) a MINERBIO (BO) – voti: 19
3) a FAENZA (RA) – voti: 10
4) a FARA IN SABINA (RI) – voti: 7
5) a VILLABARTOLOMEO (VR) e

a ROVERCHIARA (VR) – voti: 2
In sintesi, a fronte dei risultati della votazione, l’Assemblea ha
deciso che saranno organizzati i seguenti tre campi estivi nel-
l’estate 2025:
a Palermo, a favore delle Suore salesiane, per due settima-
ne, dal 27/07/2025 al 10/08/2025;
a Minerbio (BO), a favore dell’associazione Il Paddock, per
due settimane, dal 3/08/2025 al 17/08/2025; 
a Faenza (RA), a favore della Comunità Papa Giovanni XXIII,
per una settimana, dal 17/08/2025 al 24/08/2025.

CAMBIO NOME UC: ERRORE OPPURE OPPORTUNITA’
L’Assemblea ha affrontato il tema di modificare il nome degli
Universitari Costruttori sul quale c’erano già state una raccol-
ta di pareri via e-mail e WhatsApp e una riunione online di
confronto tenutasi in data 29 ottobre 2024.
Nella riunione online del 29/10/2024 - convocata sul gruppo
WhatsApp nazionale e a cui avevano partecipato Chiara Ar-
duini, Giovanni Martino, Gianluca Rossetti, Graziano Cireddu,
Lara Bianchi, Marcello Boscolo, Maria Laura Gazzi, Maria
Santucci, Max Barbierato, Sandra Pierini, Sara Lovera e Ste-
fania Schezzini – era stato deciso di sottoporre all’Assemblea
d’Autunno la tematica e l’eventuale iniziativa di costituire un
gruppo operativo ad hoc per lo studio di un nome sostitutivo
di Universitari Costruttori. 
Chi è favorevole ad un cambio del nome ritiene che Universi-
tari Costruttori non sia più attuale, non sia inclusivo per gene-
re e titolo di studio e, conseguentemente, sia forviante per chi
non già conosce il movimento sfavorendo al contempo all’in-
gresso di nuovi volontari, in particolare i giovani. 
Gli sfavorevoli ad un cambio del nome ricordano che esso
racchiude l’origine storica del movimento evidenziando che
un nuovo nome non risolverebbe il problema del mancato
cambio generazionale interno né porterebbe automaticamen-

te l’ingresso di nuovi volontari. Di contro, secondo i contrari,
un nome differente farebbe perdere il presente consolida-
mento e l’attuale notorietà e avrebbe implicazioni su vari
aspetti operativi correlati (profili social, sito web, legame con
ASUC, ecc.). 
L’Assemblea, sulla base del parere della maggioranza, ha de-
ciso di mantenere l’attuale nome e di non procedere con lo
studio di nomi alternativi. Viene invece proposto di studiare
slogan da associare all’attuale nome nei vari ambiti comuni-
cativi finalizzati a esplicitare lo spirito del movimento che - al-
l’atto pratico e fin dall’origine è totalmente inclusivo - supe-
rando così pregiudizi e/o incomprensioni. 

CONCLUSIONE DELLA PRIMA GIORNATA
DI ASSEMBLEA
L’Assemblea del 24 novembre 2024 si è conclusa alle ore
20.00 con cena comunitaria a cui hanno partecipato 21 per-
sone. 

DOMENICA 24 NOVEMBRE 2024
Alle ore 10.00, dopo un saluto ai partecipanti (14 in sala, 4 da
remoto), si è proceduto secondo l’ordine del giorno.

RINNOVO DELLE CARICHE:
SEGRETERIA UC, CASSA UC
L’Assemblea ha rinnovato a Sara Lovera e a Sandra Pierini il
compito di gestire la segreteria nazionale e a Lara Bianchi
quello relativo alla segreteria di Milano. 
A Gianluca Rossetti è stato confermato il compito di gestire il
conto corrente bancario degli Universitari Costruttori attual-
mente a lui intestato. 

RELAZIONE DEI GRUPPI LOCALI DI PADOVA, MILANO E
ROMA (MINICAMPI DI VOLONTARIATO EDILE 
ESEGUITI E PROGRAMMATI E ALTRE INIZIATIVE)
Roma: nessun responsabile del gruppo presente. 
Padova: nessun responsabile del gruppo presente. 
L’Assemblea ha evidenziato la necessità di riattivare le attivi-
tà dei gruppi locali di Roma e Padova eventualmente con l’in-
centivo di minicampi concretamente realizzabili.
Milano: Lara Bianchi ha illustrato i minicampi di volontariato
edile che sono stati organizzati dal gruppo di Milano. Nel det-
taglio:
un weekend nel mese di gennaio 2024 a favore dell’Associa-
zione Senza Margini ODV di Milano presso un dormitorio co-
munale; 
un weekend nel mese di maggio 2024 a favore della coope-
rativa di promozione sociale Il Balzo di Rozzano (MI) presso
la sua sede;
un weekend nel mese di giugno 2024 a favore della ONLUS
Kayròs di Vimodrone (MI) presso il carcere minorile Cesare
Beccaria di Milano; 
un weekend nel mese di luglio 2024 a favore della società co-
operativa La Grande Casa di Garbagnate (MI) presso la sua
sede;
due weekend nei mesi di ottobre e novembre 2024 a favore
della Cooperativa Equa di Milano presso una comunità per
minori di sua gestione. 
L’Associazione Senza Margini ODV (www.senzamargini.org)
è un’organizzazione che, contando esclusivamente sul volon-
tariato, offre il proprio supporto apolitico e aconfessionale al
Comune di Milano per aiutare le persone senza fissa dimora. 
Il Balzo (www.associazioneilbalzo.org) è un’associazione di
promozione sociale che supporta nell’educazione e nell’inse-
rimento nel contesto lavorativo ragazzi con disabilità cogniti-
ve. 
La ONLUS Kayròs (www.kayros.it) offre supporto e alloggio a
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minori in difficoltà segnalati dal tribunale per i minorenni, dai
servizi sociali e dalle forze dell’ordine.
La società cooperativa La Grande Casa (www.lagrandeca-
sa.org) opera per favorire l’integrazione sociale e lavorativa
delle persone più fragili.
La cooperativa sociale Equa (www.equacooperativa.it) pro-
getta e gestisce servizi sociali, educativi, d’accoglienza e as-
sistenziali rivolti a minori e adulti con disabilità, fragilità socio-
economica o vittime di violenza. 
Relativamente al minicampo di volontariato edile a favore
della ONLUS Kayròs di Vimodrone (MI) presso il carcere mi-
norile Cesare Beccaria di Milano è stato precisato che si è
trattata di un’eccezione in quanto lo statuto esclude gli enti
statali, fatto salvo situazioni di estrema emergenza, dal raggio
di operatività del movimento degli Universitari Costruttori. Ini-
ziative analoghe potranno essere promosse dalle Segreterie
degli Universitari Costruttori ma i volontari parteciperanno a ti-
tolo personale e non in nome del movimento. 
È stato sollevato il problema legato agli enti secretati (carce-
ri, comunità per minori, ecc.) che, non permettendo per ragio-
ni di sicurezza la divulgazione dei propri dati, di fatto penaliz-
zano la comunicazione promozionale delle attività del movi-
mento con particolare riferimento alla ricerca di nuovi volon-
tari.  
Infine, Lara Bianchi ha segnalato che sono già pervenute ri-
chieste di minicampi di volontariato edile per il 2025 da parte
della cooperativa sociale ARIMO (www.arimo.eu) e della so-
cietà cooperativa La Grande Casa.  

RESOCONTO SULLE ATTIVITÀ DI COMUNICAZIONE
E PROMOZIONE SVOLTE E VALUTAZIONE
DELLE FUTURE INIZIATIVE DA IMPLEMENTARE
Considerato che anche quest’anno l’ingresso di nuovi volon-
tari è stato dovuto al passaparola di amici o parenti di Univer-
sitari Costruttori, l’Assemblea ha confermato la pregressa de-
cisione di non implementare campagne a pagamento sui pro-
fili social ma di continuare a portare avanti opera di sensibi-
lizzazione degli Universitari Costruttori al passaparola presso
le proprie cerchie sociali (famiglia, amicizie, lavoro, interessi). 
Al fine di agevolare gli Universitari Costruttori nell’attività di
promozione presso le proprie cerchie sociali delle iniziative
del movimento, con particolare riferimento ai campi di solida-
rietà estivi, rimangono confermati i volantini approntati l’anno
scorso apportando alcune modifiche (inserire un QR-Code
che rimandi a dettagli dei campi estivi sul sito web; togliere
l’indicazione sulla limitazione per età “dai 16 agli 80 anni”). 
È stata ribadita la necessità di aggiornare il sito web del mo-
vimento degli Universitari Costruttori (www.universitaricostrut-
tori.it) e, a tal proposito, Lara Bianchi ha segnalato l’arrivo -
per mezzo della piattaforma MilanoAltruista (www.milanoal-
truista.org) - di Jeffrey Fulgencio, volontario professionale
esperto in marketing e comunicazione.
Jeffrey Fulgencio ha già analizzato il sito web del movimento
degli Universitari Costruttori e ha proposto alcuni suggeri-
menti per migliorarlo e renderlo più fruibile e accattivante. 
È stato costituito un sottogruppo incaricato di valutare le pro-
poste di Jeffrey Fulgencio e di provvedere operativamente
alla revisione del sito web degli Universitari Costruttori.
Dei presenti in Assemblea hanno dichiarato la disponibilità a
aderire a questo gruppo Chiara Arduino, Giovanni Martino,
Lara Bianchi, Marcello Boscolo, Marta Cireddu, Sandra Pieri-
ni. 
Anche al fine della revisione del sito web istituzionale è stata
messa in evidenza la necessità di avere del materiale foto-
grafico e video di qualità soprattutto relativo ai campi di vo-
lontariato edile estivi. A tale scopo si proporrà un contest fo-
tografico per incentivare questa attività tra i partecipanti. 

VARIE ED EVENTUALI
È stato evidenziato il problema della scarsa partecipazione
alle assemblee del movimento, in particolare alla seconda
giornata dell’Assemblea d’Autunno. Si decide di suggerire ai
Capicampo e ai Capicantiere di sensibilizzare i partecipanti ai
campi di volontariato edile sull’argomento. 
Gianluca Rossetti ha introdotto la tematica della sicurezza in
cantiere mettendo in evidenza l’importanza della formazione
iniziale dei partecipanti ai campi di volontariato edile estivi e la
ritrosia spesso rilevata dei partecipanti all’utilizzo dei disposi-
tivi di protezione individuale. 
Stefano Gaion si è reso disponibile a rivedere la documenta-
zione attualmente disponibile, precedentemente approntata
da Simona Salteri, approntando un format standardizzato che
contenga informazioni generali e specifiche per i singoli can-
tieri.
È stata decisa la data della futura Assemblea d’Autunno: sa-
bato 15 marzo a Padova. 

CONCLUSIONE DELLA SECONDA GIORNATA
DI ASSEMBLEA
L’assemblea del 25 novembre 2024 si è conclusa alle ore
12.00. 

LE ATTIVITA’
DEL GRUPPO DI MILANO

Il 2024 è stato un anno al-
l’insegna dell’operatività
per il gruppo degli Univer-
sitari Costruttori di Milano
e grazie ai minicampi di
volontariato edile numero-
se realtà, distribuite sul
territorio milanese e ope-
ranti nel sociale, hanno
potuto migliorare la quali-
tà degli ambienti abitativi
in cui svolgono le loro im-
portanti attività (cfr. detta-
glio nel resoconto dell’Assemblea di Autunno 2024).
Il nuovo anno sembra essere cominciato con lo stesso
bel ritmo e i volontari UC milanesi, nel mese di gennaio e
febbraio si sono già impegnati a imbiancare pareti e sof-
fitti dell’immobile che ospita la Comunità Terzo Spazio a
sua volta gestita dalla cooperativa sociale onlus ARIMO
(www.arimo.eu). Terzo Spazio, ubicato a Figino (MI), ac-
coglie e inserisce in progetti educativi ragazzi tra i 14 e i
18-21 anni allontanati dalle famiglie di origine con decre-
ti civili, amministrativi o con provvedimenti penali ed è
stato molto gratificante per i volontari UC poter coinvol-
gere nei lavori alcuni ragazzi ospiti della comunità.
Per i prossimi mesi l’agenda del gruppo di Milano comin-
cia già a infittirsi: nel mese di marzo è previsto un ritorno
a Garbagnate (MI) presso la sede della società coopera-
tiva La Grande Casa (www.lagrandecasa.org) che opera
per favorire l’integrazione sociale e lavorativa delle per-
sone più fragili e sono in corso presso altre strutture so-
pralluoghi finalizzati alla valutazione dei lavori e alla suc-
cessiva organizzazione di minicampi di volontariato edile.
STAY TUNED e per ulteriori informazioni sulle attività del
gruppo degli Universitari Costruttori di Milano scrivere a
ucmilano@universitaricostruttori.it. (Lara)


